

Communiqué de presse

Paris, le 19 novembre 2025

La Banque des Territoires accompagne les collectivités territoriales des Hauts-de-France dans leurs projets de transition écologique et dans l'adaptation au changement climatique.

Hausse des températures, érosion des sols, recul du trait de côte, dégradation de la biodiversité... Le changement climatique est désormais une réalité qui bouleverse nos territoires et exige de repenser nos modèles de gestion à plusieurs égards : aménagement du territoire, développement économique, politiques publiques, urbanisme, etc. Les territoires doivent dès aujourd'hui anticiper leurs besoins en infrastructures, bâtiments et investissements plus résilients. Dans les Hauts-de-France, la Banque des Territoires mobilise son ingénierie pour aider les collectivités pour prioriser, planifier et structurer leurs plans et projets d'adaptation au changement climatique.

Trois partenariats sont mis en avant lors du congrès national des maires :

- La rénovation et la végétalisation des écoles : la Banque des Territoires apporte son soutien au projet « Ecoles en Transition » de l'IREV et du C2DE. Cette démarche vise à transformer les écoles dans les quartiers prioritaires de la politique de la ville en rénovant les bâtiments pour améliorer les conditions d'apprentissage et réduire la consommation énergétique, en végétalisant les cours d'école pour les rafraîchir et en encourageant les mobilités douces et actives pour se rendre à l'école. Les villes de Berck-sur-Mer, Condé-sur-Escaut, Loos et Saint-Quentin sont les premiers lauréats de cet AMI.
- L'adaptation du littoral au changement climatique avec le Syndicat Mixte de la Baie de Somme (SMBS). Le SMBS avec les communes du littoral concernées s'engage dans l'élaboration de stratégies locales de gestion intégrée du trait de côte (SLGITC) sur les secteurs falaises (Mers-les-Bains, Ault, Woignarue) et dunaires (Quend, Fort-Mahon-Plage, Saint-Quentin-en-Tourmont). Sur ces secteurs fortement soumis au phénomène d'érosion du trait de côte, les SLGITC permettront d'améliorer la connaissance scientifique du recul du trait de côte et d'engager des actions d'adaptation.
- Le soutien aux collectivités du Pas-de-Calais après les inondations de l'hiver 23-24. En complément de son prêt catastrophe naturelle, la Banque des Territoires a mobilisé son ingénierie pour aider les collectivités dans leurs projets de prévention des inondations et de renforcement de leur résilience. La Communauté de communes du Pays d'Opale et le Syndicat Mixte pour le schéma d'aménagement et de gestion des eaux du Boulonnais bénéficient d'un accompagnement sur les enjeux juridiques, financiers et fonciers pour la mise en œuvre de solutions fondées sur la nature comme les zones d'expansion de crues.

Politique de la ville et rénovation scolaire : l'IREV, le CD2E et la Banque des Territoires lancent le projet « Ecoles en Transition » dans les Hauts-de-France.

Et si l'école devenait un moteur de la transition écologique dans les quartiers ? Rénover les bâtiments, végétaliser les cours, encourager les mobilités douces, sensibiliser à l'environnement... Les enjeux sont aussi multiples que variés. LIREV, en partenariat avec le CD2E et la Banque des Territoires, lance un cycle de qualification pour accompagner **l'émergence de projets "Ecoles en transition"** basés sur des coopérations renforcées, et adaptés aux spécificités de chaque territoire.

La transition écologique est aujourd'hui un enjeu prioritaire dans les quartiers de la politique de la ville. Elle constitue un axe de travail à part entière des nouveaux Contrats de ville « Engagements Quartiers 2030 ». En matière de rénovation des bâtiments scolaires, les besoins sont particulièrement présents, d'autant plus qu'ils concernent des populations vulnérables. La rénovation des bâtiments scolaires représente ainsi un levier pour l'attractivité des quartiers, pour améliorer la qualité des enseignements, le confort des élèves et encourager les mobilisations citoyennes autour de la transition écologique.

Avec le soutien de la Banque des Territoires, l'IREV et le CD2E unissent leurs compétences pour accompagner les collectivités dans leurs projets d'Ecoles en Transition en travaillant sur :

- L'aménagement et l'utilisation du bâtiment et de la cour : rénovation énergétique, végétalisation, diversification des usages
- L'aménagement des abords et la mobilité : apaisement de l'espace public avec le développement des mobilités douces, développement de la place de l'enfant dans l'espace public (« ville à hauteur d'enfants »)
- La mobilisation citoyenne en faveur de l'environnement : sensibilisation des habitants et des élèves aux enjeux de transition, développement des liens entre l'école, les familles et le quartier

Dans ce cadre, quatre collectivités volontaires bénéficieront d'un accompagnement renforcé animé par l'IREV : **Berck-sur-Mer (62), Condé-sur-Escaut (59), Loos (59) et Saint-Quentin (02)**.

Ces collectivités seront accompagnées par le CD2E sur la partie rénovation énergétique pour s'inscrire pleinement dans la **démarche REV3 du Conseil régional des Hauts-de-France**.

La **Banque des Territoires** apporte son soutien financier à cette initiative qui s'inscrit pleinement dans le cadre de son programme EduRenov et de sa mobilisation en faveur des quartiers de la politique de la ville.

A propos de l'IREV : LIREV est le centre de ressources Politique de la ville des Hauts-de-France. Constitué en GIP (groupement d'intérêt public), l'IREV rassemble l'Etat, la Région Hauts-de-France, les intercommunalités et communes pilotes des contrats de ville ainsi que des membres associés dont la Banque des territoires. Cette gouvernance traduit la place de l'IREV dans le dialogue inter-institutionnel autour des enjeux de cohésion sociale et territoriale. LIREV a pour missions d'animer les réseaux d'acteurs locaux, favoriser leur montée en qualification et capitaliser les savoirs et expériences inspirantes et innovantes. Cette mobilisation vise à faire progresser l'action collective de la politique de la ville sur le territoire régional en réfléchissant et agissant ensemble dans une perspective d'égalité des territoires.

A propos du CD2E : Créé en 2001, le CD2E – Centre de déploiement de l'écotransition dans les entreprises et les territoires – est né d'une ambition forte : accompagner le développement des éco-entreprises et soutenir l'émergence de projets respectueux de l'environnement dans les Hauts-de-France. Avec la montée en puissance des défis climatiques et énergétiques, son périmètre d'action s'est élargi pour répondre aux besoins croissants des acteurs économiques et publics en matière de transition écologique. Aujourd'hui, reconnu comme un pôle d'excellence régional, le CD2E agit concrètement pour accélérer l'écotransition. Il accompagne les collectivités, bailleurs sociaux, entreprises, maîtres d'ouvrage et filières professionnelles dans la transformation de leurs pratiques, en facilitant les coopérations et en soutenant l'innovation territoriale. Son objectif : massifier la transition écologique et énergétique, et positionner les Hauts-de-France comme un modèle pilote de la décarbonation.

A propos de la Banque des Territoires : La Banque des Territoires est l'un des quatre métiers de la Caisse des Dépôts. Elle réunit les expertises internes à destination des territoires. Porte d'entrée unique pour ses clients, elle

œuvre aux côtés de tous les acteurs territoriaux : collectivités locales, entreprises publiques locales, organismes de logement social, professions juridiques, entreprises et acteurs financiers. Elle les accompagne dans la réalisation de leurs projets d'intérêt général en proposant un continuum de solutions : conseils, prêts, investissements en fonds propres, consignations et services bancaires. En s'adressant à tous les territoires, depuis les zones rurales jusqu'aux métropoles, la Banque des Territoires a pour ambition de maximiser son impact notamment sur les volets de la transformation écologique et de la cohésion sociale et territoriale. Les 37 implantations locales de la Banque des Territoires assurent le déploiement de son action sur l'ensemble des territoires métropolitains et ultra-marins.

Agir ensemble pour développer des territoires plus verts et plus solidaires

banquedesterritoires.fr



Contacts presse :

Banque des Territoires

Sandrine Gandon-Ducroux – sandrine.gandon-ducroux@caissedesdepots.fr – 06 85 90 07 23

IREV – Centre de ressources politique de la ville des Hauts-de-France

Pierre-Edouard MARTIN - pe.martin@irev.fr - 06 30 25 62 41

CD2E

Laury Ghillebaert – l.ghillebaert@cd2e.com - 06 01 70 08 05